
> Александр Флоренский: 
реклама вечных ценностей 

Известный российский художник, один 
из основателей ленинградской арт-группы 
«Митьки», он придумывает один арт-про-
ект за другим. За творчеством Александра 
интересно следить — оно доброе и весе-
лое. В прошлом году он выпустил альбом, 
посвященный рекламе, и мы считаем, что 
рекламистам надо эти работы обязательно 
увидеть. Тем более что скоро Император-
ский фарфоровый завод собирается выпу-
стить эти работы на фарфоровых кружках. 

— Как появилась идея альбома «СПб (реклама 
вечных ценностей)»?

— На самом деле история этих картинок 
длинная. Впервые что-то рекламное я стал 
делать лет 10 назад, когда я по приглаше-
нию тогдашнего главного редактора петер-
бургского отделения газеты «Коммерсантъ» 
Максима Полякова пару лет был художни-
ком питерских страниц этой газеты. Вооб-
ще смысл был в том, чтобы каждый день в 
газете появлялся новый рисунок (правда, 
я не рисовал каждый день, а заранее делал 
много рисунков на разные темы, и они ле-
жали в редакции, и каждый день редактор 
сам выбирал, что публиковать). А время от 
времени на страницах газеты нужны были 
какие-то рекламные модули — в основ-
ном рекламирующие саму газету «Коммер-
сантъ», подписку на газету, места, где 
газету можно купить, и т. д. Ну и соответст-
венно меня и попросили делать эти моду-
ли. Я вспомнил свою любимую рекламу из 

журнала «Нива» рубежа веков — и, исполь-
зуя старинные гравюры, придумал вот эту 
эстетику.

Потом из газеты я ушел и про рекламу 
забыл. Но через несколько лет я принял ак-
тивное участие в создании журнала «Адре-
са Петербурга», где вспомнил об этих своих 
упражнениях, и вот в журнале появилась 
эта фирменная черно-белая реклама. Если 
в газете «черно-белость» была понятна — 
«Коммерсантъ» газета черно-белая, — то в 
цветном журнале на мелованной бумаге 
такая реклама выглядела стильно и была 
очень заметной.

Потом я ушел и из журнала, но вскоре 
Императорский (он же Ломоносовский) фар-
форовый завод организовал мероприятие 
под названием «Академия фарфора». Ряд из-
вестных художников позвали поработать в 
фарфоре, а потом была выставка в Эрмита-
же. И вот я вспомнил о своих рекламных 
модулях и сделал деколи для кружек под на-
званием «СПб (реклама вечных ценностей)», 
рекламирующие то, что заведомо не нужда-
ется в рекламе. Кстати, скоро эти кружки 
пойдут на заводе в массовое производство!

А еще позже я эти же картинки напечатал 
в виде альбома шелкографий — в шелко-
графской студии Марата и Юлии Гельман в 
Москве. Вот именно их вы и видели. 

— Альбом выполнен в технике шелкографии. 
А изначальный рисунок как создавался? Тушью? 
С помощью компьютера? Вы использовали ре
альные типографские литеры?

01 > Александр 

Флоренский: «Мои 

картинки и тексты 

на самом деле очень 

сложны для меня 

в работе — потому 

именно, что должны 

быть очень просты»

Беседовал 
Андрей Надеин

102   Inspirations Р е к л а м н ы е  И д е и  |  №  3  |  2 0 1 1



— Разумеется, компьютер — сканиро-
ванные гравюры и компьютерный шрифт 
«Гермес», мой любимый. Я хорошо владею фо-
тошопом, но версткой владею плохо, поэтому 
обычно работаю с дизайнером. В случае чер-
но-белой рекламы в разное время это были 
Митя Харшак и Андрей Филиппов. В послед-
нее время это все чаще бывает моя дочь Катя 
Флоренская — она художник и дизайнер.

— Ваши картины, графика нарочито про
сты. Вы избегаете сложных техник, компози
ций. Показать некое явление или вещь просто и 
ярко — также очень важно для рекламы. Може
те посоветовать, как упрощать?

— Мои картинки и тексты на самом деле 
очень сложны для меня в работе — потому 
именно, что должны быть очень просты. Так 
что эта простота — результат очень большо-
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го труда, движение от сложного к простому. 
И советов дать не могу, увы… 

— Чего не хватает российской рекламе, что
бы быть любимой в народе?

— Ну, постановка вопроса мне непонят-
на. Подстраиваться под народные вкусы — 
неверный путь. Но думаю, что не хватает 
именно простоты, ясности, хорошего вкуса 
и, возможно, легкой иронии вместо омер-
зительного юморка.

— Какая реклама вам нравится? Может 
быть, назовете пример?

— Лучше рекламы из журнала «Нива» 
в России пока ничего не сделано. Ну, еще 
Родченко — Маяковский со своим «Мос-
сельпромом» разве что… 

— Какой должна быть реклама будущего? 
— Ну и вопросики вы задаете! Ну, если 

бы «директором был я», то она была бы 
черно-белой, внятной и очень похожей 
на рекламу из журнала «Нива» 1895–1917 
годов.

— Пиросмани писал вывески для питейных 
заведений, то есть рекламу. Художник он не
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сомненно великий. А был ли он успешен как рек
ламист, как вы считаете? 

— Думаю, что да — все его вывесочные 
образы и тексты были, несомненно, очень 
точны и, уверен, весьма эффективны в его 
социальной и географической среде, говоря 
современным языком — в его target group. 

— Еще спрошу о Пиросмани. Жизнь у него 
была полуголодная, а изображал он пиры. То 
есть мечту. Должно ли искусство показывать 
идеальное или быть ближе к реальности? Та 
же самая дилемма, к слову, есть и в рекламе.

— Ну, не совсем так. Его пиры — грузин-
ская повседневность, самые бедные люди 
здесь (говорю «здесь», потому что я сейчас 
нахожусь в Батуми!) имели и имеют воз-
можность в таких пирах участвовать. А что 
касается вашего вопроса — искусство ни-
чего никому не должно. Хотите — показы-
вайте идеальное, хотите — будьте ближе к 
реальности… ®
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